

Rashiku

日本介護福祉士会 ニュース

VOL.181

2025 MARCH

仕事も、人生も、自分らしく、あなたらしく



| 特集 |

日本介護福祉士会
ってどんどこ

表紙の写真

募集中!

詳しくは14ページへ

教えて!

及川会長!

介護福祉にまつわる用語や素朴な疑問に及川会長がお答えします

【KEYWORD】

第10回

「医療的ケア」って何ですか?

お答え
します

日常生活を営むのに必要とされ、
医師の指示の下におこなわれる医行為のこと

及川会長 吉岡広報委員長

 医療的ケアの実施には法的な制約もありませんね。介護福祉士がおこなえる行為とおこなえない行為の線引きについて、どのように理解すれば良いでしょうか?

 例えば、在宅介護や介護施設などで、□から食事を摂取することが難しい方や、呼吸が困難な方が対象になります。適切な医療的ケアを提供することで、利用者の生活の質の向上が期待できます。

 研修等を受けることによって、安全に医療的ケアを提供できるようになるわけですね。どのような方がこのケアを必要としているのでしょうか?

 専門的な知識と技能を修得する必要があります。都道府県等で実施される「喀痰吸引等研修」のほか、介護福祉士養成施設や実務者研修で学ぶことができます。

 はい、医療的ケアには、医療機関を除く施設・事業所等において、介護福祉士が医師の指示の下でおこなう、口腔内や鼻腔内の喀痰吸引、胃ろう又は腸ろうによる経管栄養などがあります。

 どのような訓練を受けることでおこなえるようになるのですか?

 医療的ケアや医行為についてしっかり理解することはとても大事なのですね。ありがとうございます。

 もちろん、医行為と医行為ではない行為をしっかりと理解しておくことが大事ですが、上司や同僚、他職種としっかりとコミュニケーションを取り、法令の範囲内で業務をおこなうことが求められます。私たち介護福祉士にとって「利用者のためにできることが増える」ことは喜ばしいことである反面、責任が伴うことを自覚し、制度に関する理解を深めることも重要だといえます。

 上司や他の職種から求められた行為が医行為に該当するか否かが明確に判断しにくい場合はどうしたらよいでしょうか?

 厚生労働省から出されている通知で、医療機関以外の介護現場で実施されることが多いと考えられる行為のうち、原則として医行為ではないと考えられるものなどが示されています。それを参考にすることが考えられます。

 確かに、介護福祉士がおこなえる医療的ケアには、様々な制約があります。このほか、医行為と医行為ではない行為の範囲があることを理解しておくことが重要です。

 医行為と医行為ではない行為の線引きはどこにあるのでしょうか?

第32回日本介護福祉士会全国大会 第23回日本介護学会

令和7年11/27(木)、28(金) in 三重県営サンアリーナ

今回は、【テーマ】が決まりましたので、ご報告します。

「サステナブルな福祉社会の実現にむけて～未来の介護を創造する～」

2025年問題と言われていたのが、まさに今年となりました。少子高齢化、社会保障、人材

不足などこれからも問題は続いていきます。いま、1人の介護福祉士が、地域の福祉に目を向け「問題」を「課題」に変えて、一步踏み出せる学会となるようテーマを決めました。

会場は三重県営サンアリーナ(伊勢市)です。

次回は、三重県の魅力についてお伝えします。お楽しみに!



三重県介護福祉士会公式Instagram
全国大会の情報も発信していきます

三重県
から
vol.2